

Copia de carta, escrita à un señor Ministro de su Magestad
de superior puesto, des del sitio puesto sobre la villa de Yel-
ves; dándose cuenta de todos los progressos de las Reales
Armas de Castilla, desde el dia Viernes 18. de Octubre de
este año de 658. que salió el Campo, auiendo leuantado el
Rebelde Portugues el sitio de Vadajoz..

Señor.

RECEBI Vna de V.S. su fechada de treze del corriente,
te, y con ella mucho gusto, por las buenas nuevas
que V.S. me dà de su salud, Nuestro Señor se la
prospere a V. S. con los aumentos que su persona
se merece, y he meester. La gente que V.S. remis-
tió no hallegado; juzgo no puede tardar de oy a mañana.
Digo, señor, que Viernes 18. del corriente marchamos con
todo el Exercito la vuelta de Yelves, y el enemigo reconocien-
do nuestra marcha, se metió con la gente de su Exercito den-
tro de la Plaza, excepto alguna gente que embió a Campo-
mayor, para goarnecelle. Este mismo dia proseguimos nuestra
marcha vna legua mas allá de Yelves, quemando, y talado mu-
chas heredades, y cortijos, donde auia muchas cantidades de
trigo, y ceuada, y fizimos algunos prisioneros. Y el dia 19. nos
pusimos a la vista de Villaboy, lugar abierto, de hasta ciento y
cincuenta vezinos con su castillo, y antes de aritmarnos con la
gente, se le hizo vna llamada, y le propulo, si se queria rendir;
y respondió, que tenia gente, y municiones con que pelear; co-
mo con esta respuesta se abançó al Lugar, y se quemó, sin que
dai casa nioguna en el Castillo.

Em.

Empezò a jugar vna pieza à que teria, y la mosqueteria, y ma-
tò, y hiriò algunos Oficiales, y Soldados; y el Domingo 20. se
arrimaron a el tres Tercios, el de la Armada, y el de Don Al-
varo de Luna, y el de los Irlandeses, que empezaron a trabajar,
para abrirle mina para bolatlo. Y el Lunes 21. reconociendo el
enemigo el daño que se le podia seguir, hizo vna llamada, y pro-
puso, que se queria rendir con algunos pactos; y se le respo-
diò, q no se le auian de conceder ningunos, sino q auian de salir
a merced: con que se reduxo el Gouvernadora a ello. Salieron sin
Armas de fuego, ni espadas, ni ropa, mas de la q tenian puesta.
Salieron 360. Soldados d' guerra, y cié Páysanos, q se embistió
prefos a Vadajoz. Detro del castillo auia muchas cátidades de
trigo, ceuadas, y mucha ropa de muebles; y de toda la mayor par-
te se aptouechò el Duque de S. Germá, y D. Rodrigo Moxicar.

Asimismo hubo muchas manadas de ovejas, q destas se apo-
derò todo el Exercito, conq han tenido carne para quattro dias.
Metieró dentro del castillo guarnicion de 300. Infantes, y vna
cōpañia de a cavallos, con vn Tepiente, y quedò gouernado vn
Capitan del Tercio de D. Alvaro de Luna. Este mismo dia 21.
ala Otacion marchamos la buelta de Yelves, y nos amaneció a
tiro de cañon de la Plaza. Y van de manguardia los dos Tercios
de la Armada, el de mar, y guerra, y el que era de Lançarote, y
el de la Costa, y otro mucho numero de Reformados, cō ordé
de q abançassen al Convento de N.P.S. Francisco, q està dotti-
zos de arcabuz de la Plaza, donde hallarò las centinelas dormi-
das, y se arrimarò a las puertas, y a bachazos las hizieron peda-
zos, y se apoderaron d'el, con perdida de 20. hōbres entre muer-
tos, y heridos, q todos los tres Tercios cogieron prisonejo al
Cabo, q era vn Capitan de Infanteria, con 60. soldados q esta-

uando de guarda. Así mismo se hizo prisionero a D. Juan Rodriguez de Ella, Conde de Penaguios, Camarero mayor del Rey de Portugal, y primo hermano del Conde de Linares, q estaua enfermo en el Convéto. Huvo muchos despojos del Camarero, y de otras personas particulares, de que se aprouechó la gente de los tres Tercios, y se les dio passage a los Religiosos de este Convéto para Lisboa. Este mismo dia con tres cañonazos consecutivos uno de otro, mató a tres hóbres de mi Tercio, y a ocho los maltrató con brazos, y piernas menos, q pienso des-
tos tāpoco escapará ninguno, y si no nos buvieramos mejorado de puesto, no dexara de maltratar nos mucha gente.

El Miercoles 23. se hizo consulta, sobre si se mantendria el Convento, ó se bolaría, y salió della, q se mantenga: con que se va fortificádo todo lo que se puede. El enemigo en todo el dia se llevó de dar cargas con la artilleria, y bōbas, con q nos a de costar alguna gente el mantenerle; porque el enemigo a de hacer grandes instancias para recuperarlo: cada noche entran de guardia en el tres Tercios. El dicho dia 23. por la mañana murió el Camarero mayor, no de la enfermedad que tenia, que no era graue; sino de la pefadumbre de verse prisionero. Y este mismo dia en la tarde, se le embió a Juan Amendez un boletín, dando le parte de como auia gran numero de prisioneros, q si queria canjarlos, y que si queria recibir el cuerpo del Cōde, para darle sepultura; y respondió, q en quanto a los prisioneros, q mientras estaua en cápана, no era vfança el canjarlos; pero q en quanto a el cuerpo, si se lo querian embiar, que lo estimariá, y se le embió en una litera, y salió toda la Clercacia de la Plaza a recibirle.

Este mismo dia se huyó un bibáuero Estremeno, q auia díss
que estaua prisionero en la Plaza, y se vino a nuestros quartelos,

el qual dà razón, q en la Plaza no sey mucho rigo; con q es gran
nueua: por q este sitio no es sino puro lo largo, para tomar la Pla-
za por hâbre, y en ella conformidad se a puesto, porque a fuer-
ça de armas parece imposible: nos vamos fortificando a toda
prisa, hazicendo la linea: a mi Tercio le ha tocado hazer vn Fuer-
te Real, y se va prosiguiendo en el trabajo del.

Ayer Viernes echò el enemigo sueta de la Plaza, a las 2. de la
mañana vn cōboy de 800. cauallos, y muchos bagages, y diò
cō ellos nuestra caualleria, y cogió mas de 300. cauallos, y 100.
bagages: los demás se retiraron huyendo a la Plaza. Vn Capitá
de 2 cauallos de los prisioneros dà nueua de como la caualleria
q se rompió, la embiaua Juan Amédez, p̄ta encima della em-
pezar a formar Exercito para socorrer la Plaza: pero malos prin-
cpios lleva. Y esperamos en Dios, q de aquia a quattro meses se à
de ver la Plaza muy asligida de hambre, y muchos enfermos, q
oy en dia lo tiene del sitio pasado. El tiempo para nosotros es
riguroso, por los Iviernos tan grandes que hace por acá, pero
todo lo llevaremos, y resistiremos con la confiança que tene-
mos de rendir la Plaza. Nuestro Señor lo haga, y a V.S. guar-
de muchos años como deseo, y he menester. Del campo so-
bre Yelves 26. de Octubre de 1658. 3. años.

Criado de V. S. Q. S. P. B.

D. Iacinto de los Ríos.

*Con licencia. Impreso en Granada, en la Imprenta Real,
por Baltasar de Bolíbar, en la calle de Abenamor.*

Año de 1658.